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治烧烤扰民，应设问责机制
□本报记者 葛亮
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【七嘴八舌】

夜深人静请小点声
□庄秋燕

天气逐渐炎热起来，
人们的夜生活也越来越多
了。在笔者居住的小区，每
到晚饭过后，好热闹的居
民便三五成群围拢在楼
下，打够级的打够级，搓麻
将的搓麻将，各得其所，其
乐融融。

值得一提的是，即使
到了夜深人静之时，仍有
一些居民朋友不舍得离
去，高门大嗓的呼叫声此
起彼伏，声音往往破空而
来让你无法安睡。辗转反
侧之际你也无计可施，因
为彼此大都熟识，平时关
系也还不错，如果一味制
止，少不了扫了人家的兴
致，还会闹得不欢而散。

笔者不禁想到，在澳
大利亚的一些公共场所，
家长们经常会对子女做这
个动作——— 将右手食指放
在嘴边发出“嘘”声，哪怕
是最好动的孩子，此时也

会安静下来。实际上，从孩
子咿呀学语起，澳大利亚
的家长们便开始了“公众
场合不能高声大嗓，以免
影响他人”的教育。笔者说
这些并非崇洋媚外，觉得

“外国的月亮就比咱中国的
圆”，只是有感而发而已。

有学者认为，“嘘”虽
然只是一个小动作，却折
射出澳大利亚人在公众场
合不干扰他人的家教理
念，从大的方面说，它有
利于社会生活的有序进
行，从小的方面看，它是
孩子们成长历程中的道德
教化。

尽管国别不同，但文
明生活的意识与理念应该
都是相通的。在夜深人静
时小声说话不仅是文明素
质的体现，也是对他人的
一种尊重，每个人都应该
养成在公众场合不干扰他
人的良好习惯。

公交报站别成噪声源
□张佃水

笔者家附近的街道近
期改成了单行道，几条公
交线路被调整过来，站牌
就设在笔者居住的楼房正
下方。欣喜之余，烦恼接
踵而来：早上不到6点，响
亮的报站声冲进房间，不
醒也得醒；晚上10点多了，
孩子刚要睡着，报站声又
来了！

我私下里打听了一

下，只要是住在临街楼房
里的居民，好像都有类似
的烦恼：坐车倒是方便
了，但随之而来的公交车
噪声确实大了点儿。在
此，笔者建议公交部门将
公交服务做得再细致一
些，比如，在早上7点前、
晚上 9点后，公交车不再
报站名。建设美丽泉城，多
从小处做起吧。

编者按 从今天起，“民声周评”栏目与您见面了！来自市井大众的声音，背后是
一个个具体的需求、想法或问题，涉及的是具体的人或家庭。反映民声、回应民声，是
媒体的责任，更是政府的责任。“民声周评”栏目就是想在其中搭起一座桥梁，促进问
题的解决。

“民声周评”评的是市民在一周内反映比较集中的问题，每周一期，周二推出。话
题来自本报热线，并将联动12345，我们将尽量反映多数市民的心声。如果您有好的话
题或遇到问题，请拨打96706或12345，我们将真诚地为您鼓与呼。

烧烤扰民

您也来说说
民声周评欢迎回应

烧烤扰民是个老话题了，解决起
来也有一定难度，但难解决，不等于就
可以不解决了。

如果您受到了烧烤的“骚扰”、如果
您是烧烤从业者并熟知“内幕”、如果您
有好的治理烧烤的建议，请拨打96706告
诉我们。

对烧烤扰民，我们会持续关注，促进
政府拿出有力的措施。您的建议将是我
们持续推进的动力。

对于“民声周评”，您也可以进行
回应，或完善、或批评，我们都将认真
对待。您的支持，就是我们前进的动
力。

“历下区黄台南路
7 8号，烧烤摊占据停车
位经营，导致附近居民
无法停车。”

“市中区戎荣秀苑小
区南门口处，有家露天烧
烤，该烧烤摊不及时清理
经营时产生的垃圾，严重
影响市容环境。”

……
5 月 6 日 至 1 2 日 ，

1 2 3 4 5 市 民 服 务 热 线
共 接 到 关 于 烧 烤 问 题
的 来 电 3 7 0 个 ，烧 烤
问 题 是 反 映 较为集中
的问题之一。市民反映的
问题主要集中在烧烤摊
营业时间至深夜、乱占道
路和公共场所、油烟和噪
音扰民、食客随地 方 便 、
垃 圾 清 理 不 及 时 、烧
烤 店 没 有 营 业 执 照 等
方 面 。

【七日民声】

一到夏天，烧烤扰民的投诉便不绝于
耳。投诉的存在，说明问题没解决；不绝于
耳，则证明这一问题有一定的普遍性和严
重性。其实，这个问题每年都会出现，相关
部门也会治理，但为什么投诉依旧？

烧烤扰民难治理，可能有两个原因。
一个是烧烤有需求、有市场，想要禁止不
太现实。另一个原因可能是烧烤摊分散，
管理部门人手不够，监管有难度。

两个原因看起来都有一定道理，但这
是否就意味着可以不管了呢？肯定不行！两
个理由看起来充分，但也并不是无懈可击。
不好解决不能成为不解决的借口。

诚然，烧烤有需求、有市场，但反过
来讲，是不是有需求、有市场的就要满足
呢？烧烤扰民主要表现在三个方面：占道
经营、油烟噪音扰民、环境污染。为了满
足部分食客的口腹之欲，是否就值得付
出这么大的代价？

在烧烤的链条中，食客是花钱消费
的，周边的居民是受侵扰的，最终得利的
可能只是烧烤摊主。为了这一部分人的
利益，是否值得牺牲多数人的利益？

再说第二个问题。说到管理，人们普
遍想到的是需要投入多少人。人是一个
方面，但不是全部，管理的方法有时和管
理者同样重要，比如，“醉驾入刑”就有效
减少了酒驾和醉驾的发生。其实，有关部

门也曾推出一些措施，如便民摊点地图、
如“退路进厅”等。但这些措施并未从根
本上解决烧烤扰民，而且扰民问题存在
屡治屡反弹的困境。

这一困境折射出的还是管理方法的
问题。治理烧烤扰民，必须要拿出决心。
这个问题不是不可以解决，而是看想不
想去解决。其次，治理烧烤扰民要有治本
之策。一个部门势单力薄，可以几个部门
联合；没有好的办法，可以征集民意，办
法总比困难多。此外，治理烧烤扰民得有
监督，有考核。管理一个事情，光靠热情
肯定不能持久，对治理烧烤扰民要设立
硬杠杠，治理不好就要被问责。

最后，还想说一句，治理烧烤扰民
疏比堵要好。对食客要引导，因为烧烤
出来的“美食”，其卫生、质量等难以百
分百地保证，要引导食客选择安全环
保的烧烤或替代品；对烧烤摊主，要拿
出有力措施引导他们“退路进厅”、弃
用炭烤选择清洁能源等环保方式。在
西安，已禁止使用炭烤。

烧烤扰民看起来并非大问题，但涉
及的居民不在少数。解决这个问题，不仅
是为那部分被打扰的市民解决了难题，
也展示了政府以人为本的执政理念。解
决这一问题，有关部门应积极作为，尽快
拿出有力措施。
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